

EL PUEBLO

Organo de la coalición republicano-socialista de Tortosa

ANO XIII Suscripción: Tortosa, un mes, 0.50 ptas.
Fuera, un trimestre 1.50 id.

TORTOSA 9 DE AGOSTO DE 1913

Redacción y Administración:
Centro Unión Republicana, Mercad, 24 N.º 1066

Un artículo de EUGENIO NOEL para EL PUEBLO

Eugenio Noel, el gran escritor, ilustre huésped nuestro, ha escrito estas cuartillas para EL PUEBLO. Nuestro periódico, dentro de su modestia, las señala, por ser de quien son y por decir lo que dicen, el puesto de honor que merecen los grandes hombres y las nobles ideas.

Labor de idiotas

El señor Don Miguel de Unamuno, en aquellos tiempos en que fue arbitro de la intelectualidad española, firmaba solemnemente: «En España hacen falta apóstoles.—Vinieron éstos; salieron de la paz de las bibliotecas; se destacaron de la masa de los pasivos entendimientos puestos en su lugar descanso a la expectativa de pingües destinos; y los mismos que pedían actos a los capaces de comprender las causas de las cosas, se alzaron de hombros ó los insultaron.

Se necesitaban ciertamente en España apóstoles porque la cultura importada del extranjero era ya en gran cantidad y había de repartirse por la Península, que todo lo ignora, de la única forma posible, en predicaciones de vulgarización, en actos emotivos. Se necesitaban en España apóstoles porque la gente pobre de suyo y muy vaga, ni podía comprar libros ni sobreponerse á la fatalidad de una degeneración como raza. Se necesitaban en España apóstoles porque hablan de repartir las ideas grandes y nuevas no á manera de semilla si no á modo de donativo de inundación ó pólizas de beneficencia. Nuestros hombres, muchos legendarios cuya virilidad heroica les había dado de la inteligencia un concepto agresivo, necesitaban hombres buenos que convirtiesen la agresión en energía. Almas de arado romano si apenas podían darse cuenta de las profundas labores de desfondamiento que exigía el cultivo intensivo moderno de las inteligencias y se hacía preciso ir por las calles, los Centros y las plazas diciendo con imperio y hasta con

indignación como se transforman los trabajos mentales á medida que las circunstancias son muy difíciles. Y esos hombres surgieron en España cierto día y á esos hombres se les lastimó, se les hizo daño aun por los mismos que lamentábanse de la falta de esos hombres.

¿Porqué? No por la lucha que fatalmente ha de entablarse entre el remedio y la enfermedad; si por la negación de toda lucha. El apóstol ha necesidad de la guerra, de la competencia, de la lucha y en España no es posible la batalla espiritual porque no hay enemigos espirituales, po que no hay paladines de cuestiones. El apóstol sale al campo, a la lid; ¿á quien encuentra?... A un falsario, no á un guerrero. El apóstol dice:—He aquí las ideas y su eficacia; el enemigo me rie, se burla, enseña los dientes que son sus razones y esgrime su instinto aguzado como hoja de navaja. El apóstol canta sus ideas, el enemigo hace el mochuelo y exclama;—veis la parodia? qué os parece?—Y la ignorancia rie porque la ignorancia es tan cruel que juzga por el contraste. El apóstol se entrega, se sincera y se emociona; el enemigo dice:—En esa sinceridad hay un cálculo.

Y de este modo la labor de los apóstoles se desvirtúa por aquellos mismos que la preconizaron como último recurso. Luego queda la trinchera del sarcasmo. Oís:—Ha fracasado, su eficacia es regresiva, pierde el tiempo.—No ayudaron, pusieron obstáculos, se chancearon y certificaron gozosos la ruidosa derrota. Los idiotas tuvieron la mal-

dad de negarse á la obra de salvación por majeza que en su fondo fué envidia y gritan ahora que el apóstol no acierta. Los idiotas crearon el ambiente de tragedia y afirman que el apóstol no podrá jamás hacerse superior á ese mundo trágico y provocar el desenlace. Y con este necio trabajo los idiotas invalidan ellos mismos la acción intelectual. Desgraciadamente son los más numerosos, son aquellos cuyo auxilio se necesitaba, son aquellos de quienes no es posible prescindir. Por eso la ruda labor apostólica se estrella, refracta ó quiebra y el pobre apóstol forcejea contra lo inexorable. Él sabe, él se sacrifica, él trabaja; pero la llamada realidad, trocada por los idiotas en agresión, responde con la indiferencia y la bruta i-

dad de los ojos fijos, de esos ojos que expían y amenazan.

Los apóstoles nada son si su obra no encarna en hombres, si estos hombres no responden afirmativamente al interrogatorio de la cultura, si esos hombres no se asimilan las ideas esparcidas sobre sus almas con energía votiva, evangélica. Por eso cuando uno de esos apóstoles se ve aislado, reducido á su monólogo sublime, circuido de su propia aureola, el alma llora de congoja y no resiguándose á confesar su ineficacia tiende su mirada á los idiotas de la acera de enfrente y les pregunta con humildad, como Cristo al legionario que ante el Sumo Sacerdote le abofeteaba:—Si he dicho la verdad ¿porqué me hieres?

EUGENIO NOEL.

Los escándalos del Ayuntamiento

Un reparto ilegal aprobado por los caciquistas

Hay ricos que pagan cuotas bajísimas

y pobres que pagan cuotas muy altas

Los liberales de Tortosa se avergüenzan de decir que pertenecen al partido liberal

El lunes celebró sesión la Junta Municipal para oír las reclamaciones formuladas contra el reparto de extrarradio. Los caciquistas hicieron acopio de fuerzas para sacar adelante dicho reparto ganando la votación que había de promoverse.

Las reclamaciones formuladas contra el reparto fueron prueba evidente de la injusticia con que había sido confeccionado. Las quejas no eran de contribuyentes que se quejaban por un aumento injustificado de cuota, sino de contribuyentes que además de quejarse amargamente por esto, denunciaban con dolor que los más ricos de la partida pagaban mucho menos que ellos. Estos contribuyentes eran de la Aldea, del Jesús, de Camarles, de San Lázaro, de Bitem, de Regués, de todas las partidas, de todo el extrarradio.

El mayor número de protestas de reclamaciones pertenecía á la Aldea. Eran de los antiguos amigos del cacique, de los que hasta hace quince días habían tenido la vara, la autoridad y el derecho de poder hacer y deshacer. El señor Algueró—ese concejal que sólo es concejal—argumentó la razón de estas protestas, diciendo que los otros años el reparto de la Aldea lo hacía sólo el Alcalde pedá-

neo y que las quejas contra las cuotas injustas y altas eran tantas, que este año, al acordarse que lo hiciera el Ayuntamiento, el Alcalde no se sometió. Y al no someterse se le dejó cesante. Y al verse cesante ha protestado contra las cuotas que las autoridades que le han sustituido le han asignado.

Marcelino Domingo recogió esta confesión para demostrar que los repartos en la forma que se confeccionan son injustos; que los pedáneos de las partidas hacen con ellos injusticias que merecen la pena de la horca; que hay en la partida hombres pobres sin bienes de fortuna conocidos que pagan cantidades enormes y ricos de desahogada posición, que figuran con cuota mucho más baja que el pobre.

¿Que los pobres no se quejan?—dice Marcelino Domingo. ¿A quién van á quejarse?—pregunta; al Ayuntamiento.—Los vecinos de Tortosa tienen ya la certeza de que este Ayuntamiento no ha de atenderles y de que es completamente inútil la reclamación que ante él produzcan. La prueba nos la ha ofrecido el Sr. Algueró. En la partida de la Aldea, cuando los repartos dañaban á todos, cuando los repartos tenían cuotas injustas nadie

venía á protestar aquí. Nadie viene á protestar hoy aunque la mayoría conoce la injusticia.

El señor Alguero—ese concejal que solo es concejal—dice que él no ha dicho tal cosa. El Sr. Zamora—ese concejal que tiene los sueños en una cloaca—se ofende cuando Marcelino Domingo dice que todos los de la mayoría son iguales. El dice que no es igual á los de la mayoría, aplaudiendo la mayoría esa noble declaración de su compañero.

Se aprueba por veinte votos contra nueve el reparto y al nombrarse una comisión integrada por concejales de todos los partidos surge el caso mas bufo, más grotesco, más desvergonzado, más cínico que hemos presenciado en la casa del Ayuntamiento. Al nombrar un concejal de cada fracción política, los caciquistas no quisieron decir que pertenecían al partido liberal, no se atrevieron á confesar que eran liberales. Marcelino Domingo les dijo que qué representaban entonces? que qué idea tenían? Y al no contestar nadie más que con gestos les llamo arlequines y caciquistas, protestando ellos indignados. Indignados, echando por la boca el resto de dignidad que les quedaba.

Así terminó la sesión. El alcalde, descompuesto, agitando la campanilla para que callase nuestro compañero. Este, diciendo la verdad, al público que había ido á hacer las reclamaciones contra los repartos, pensando que en aquella casa ya no valían las reclamaciones y las protestas pacíficas. Que estas han de ser violentas para que desaparezca de una vez esa plaga de vividores que ha caído sobre Tortosa como una nube de langosta.

Conferencias de

D. Eugenio Noel

El ilustre escritor D. Eugenio Noel dió una conferencia el último domingo en el Centro de Unión Republicana en la que á pesar de no haber hecho más preparativo que un pequeño anuncio el mismo día por la mañana, vióse concurridísimo.

Prevía presentación por el Presidente del Centro principió el conferenciante á desarrollar el tema "Toros guerra y república", que era el señalado para dicho acto. Explicó el significado de dichas frases en un poético exordio entrando á desarrollar el primer punto del tema.

Parangona el número de Universidades con el de plazas de toros demostrando el pequeño número de aquellas con nueve que tenemos en España y el excesivo de estas con cuatrocientas siete y lo denigrante que para nuestra nación, resulta tan bárbaro espectáculo haciendo ver la diferencia de público que asiste á las aulas y á las fiestas taurinas.

Presentó luego el problema taurino desde el punto de vista económico las ganancias que representa á los empresarios, toreros y ganaderos que sacan sueldos fabulosos con trabajos insignificantes siendo así que los sabios y profesores en España mueren de hambre ó poco menos.

Siguiendo las corridas de toros bajo el mismo punto de vista económico todo el dinero de los toros es dinero de economías, cuando no hay aficionado que empeñe los colchones para asistir á dicha fiesta impropriadamente llamada nacional en la que se invierten anualmente 235 millones de pesetas hermosa cantidad para un presupuesto de Instrucción pública.

En el extranjero—dijo el orador—

se nos tiene á España, como un país de toreros y así se nos representa citando el caso de pintar á Ramón y Cajal, vestido de torero.

A los que les guste la fiesta por la animación y gentío que á ella acude les invita á que asistan á un *Stadium* en que se haga por ejemplo gimnasia sueca y se verá la ridiculez de una plaza en que haya 12.000 personas con una en que trabajan 50.000 personas y hay 170.000 espectadores como en Stocólmo recientemente.

Retrata la inmoralidad de la figura del torero y lo *cursí* que resulta comparado con un atleta.

Dijo que el obrero que va á los toros no debía pedir la pensión para la vejez, inspirándose en el ejemplo del caballo en el que cansado de trabajar le matan llevando encima al picador rechoncho con el que la estética está reñida, al que admirablemente ridiculiza.

La poca valentía del torero engañando con el capote al toro y la ausencia del arte en él, pintó luego el ilustre conferenciante.

Al clero y á la monarquía, convienen las corridas de toros; al primero por mantener la ignorancia del pueblo, pues estando en los toros se denigra, pierde fuerza moral y no se instruye, y al segundo, porque el pueblo español se olvide de sus calamidades en la plaza, porque en ella le han cogido todas las desgracias nacionales y á más distrae en ella el hambre.

El juez y el médico, debieran aportar su cooperación para abolir dicha fiesta, el primero impidiendo se celebre la corrida porque hay en ella un suicidio pagado, y el segundo, no curando al suicida que reincide varias veces.

Por estar muy afónico dejó la segunda parte de la conferencia para el día siguiente, terminando el acto con una salva de aplausos.

Segunda conferencia

Como anunciado estaba del día anterior continuó la conferencia el erudito D. Eugenio Noel.

En honor del conferenciante Don Marcelino Domingo, después de hacer notar las relevantes dotes del joven Noel leyó el artículo que este escribió después del debate del proceso de Ferrer, titulado "179 contra 23", artículo que fué recibido con una salva de aplausos.

El Sr. Noel comenzó después á desarrollar el tema *Guerra y República*, que era la parte que faltaba.

Enlazó el asunto de la conferencia anterior, con el tema que va á desarrollar.

Con la elocuencia que le caracteriza, con la belleza y poesía que sabe matizar sus discursos y que no es fácil transcribir en estas columnas, pintó la guerra como un mal nacional haciendo historia desde los primitivos tiempos hasta nuestros días, historia que escuchó el público con el sepulcral silencio, que se produce ante todas las grandes bellezas intercalando la historia artística y literaria.

Pasó luego á hacer ver que á pesar de muchas guerras que llevan la desolación en todas partes, tanto en el vencido como en el vencedor, pocas han sido las bellezas literarias y aún estas han estado subyugados sus autores á las armas ó perseguidos por ellas; tampoco en ciencia hemos inventado los españoles, gran cosa haciendo al propio tiempo la historia de los mismos.

Hasta en las guerras—dijo el orador—se nota el flamenquismo, pues á nuestros generales se les dan ascensos no por sabiduría sino por matonismo.

Explicó como en España la majeza y no el talento había sido hasta hoy lo principal, siendo la espada y no el

libro lo que había regido en nuestra patria hasta el presente.

Al público reublicano dióle que no debía enamorarse del que tiene mucha presencia, pues puede este á veces no ser el mejor; en China Sun-Yat-Sen había sido su salvador tipo nada esbelto sucediendo lo mismo en el Japón.

En brazos de la inteligencia, del sabio, debían dejarse los destinos de la República y no en brazos de un espadachín.

Citó el ejemplo del Dr. Madrazo, su amigo, que puesto ante la operación de un discípulo—suyo al que quería mucho, se encontró creyendo que era un mal fácil de curar con uno de grave y de no hacer la operación se moriría irremisiblemente y de hacerse podría salvarse, decidiéndose por lo segundo y curándole. Esto es lo que debe hacerse con España, el médico de la juventud, esto es, lo que Costa llamó el cirujano de hierro.

Estruendosa fué la salva de aplausos que resonó en los amplios salones del Centro de Unión Republicana que estaban atestadísimos de público que salió complacido de oír á tal orador que tan vasta y bien fundamentada cultura tiene.

La existencia de Dios

Si examináramos muchos temas, vemos que nos aclaran aunque no con todas las letras, que Dios no existe ni ha existido jamás; pero examináramos los temas de la Religión, y nos aseguran que Dios existe y que es un espíritu purísimo, sin mezcla de materia ni composición alguna.

Y lo demuestran perfectamente bien para que lo entendamos todos, aunque el sentido esté disparado.

¿Será ese tal Dios un espíritu aún más puro que el aire que besa las cumbres de las altas montañas? ¿No es bastante purísimo ese aire que no logramos verle, ni aún... tocarle? Y ese aire, pues, por ser tan puro como es parece acaso de sus respectivos componentes?

No por cierto; no existe nada en este mundo, que no conste de una materia más ó menos apreciable.

Y ese Dios, ese espíritu que carece de componentes, que no consta de ninguna clase de materia, y que no tiene principio ni fin (según los temas de la Religión, nos aseguran) ¿Quién será? ¿De dónde procede?

Si no me lo demuestran con más claridad, con pruebas más exactas que las que nos brindan... me atrevo á contestar á mis preguntas, que ese tal Dios, de quien tantas grandezas y milagros nos publican los *libros sagrados*, es un nada que procede de la imaginación ó de los sueños de algún humano aliado de los errores.

Porque verdaderamente, lo que se componga de nada ¿qué será? ¿cuánto valdrá? Será nada y valdrá nada.

Pues eso es lo que vale y lo que es ese Dios á quien hacen autor de la Creación; es un nada y vale un nada.

Así es que en vuestros mismos temas nos demostráis que Dios no existe. Y yo estaré convencido de ello, hasta que me demostréis lo contrario y me digáis cuanto vale lo que se componga de nada y proceda de nada, como ese Dios que aludís en vuestros sermones.

Pues si Dios no existe como hemos visto ¿cómo pudo existir aquel Cristo que vuestros temas aseguran que es hijo de Dios?

Caso de haber existido, valdría tanto como el padre.

¿Cuánto hemos dicho que vale el padre? Nada.

—¿Cuánto valdría pues el hijo? A su debido tiempo, podrá llegar á valer tanto como el padre, ó sea nada.

No existiendo Cristo como vemos, ¿existió la Virgen Santísima, madre de Cristo, y San José, esposo de la Virgen?

¿Cuántos serían los errores fantásticos que encontraríamos si quisiéramos examinar vuestros temas punto por punto?

Lectores, ¿véis bien evidente el valor que tiene la Religión católica?

Como su base, sus cimientos hemos visto que tienen el valor de... nada, la Religión tendrá pues el valor de... cien grados bajo cero.

Que: ¿os oponéis á mis verdades?

Ahora quiero yo, que Dios exista.

¿Quién de vosotros sabe decirme de dónde procede?

Si antes de crearse el mundo, no había ni cielo, ni tierra, ni agua, ni aire, ni luz, ni nada, ¿quién de vosotros sabe decirme donde y cómo estaba Dios?

¿No respondéis? Imposible; y si queréis responder será con un disparate ó con alguna frase indiscutible.

Solamente sabéis decir que Dios es eterno, y que antes de la Creación del mundo, estaba sobre sí mismo gozando de su eternidad.

Así son todas vuestras demostraciones, salir con palabras indiscutibles, para poder hacer un cierre y ganar la partida bien ó mal.

Pero no; eso no es lo que debemos consentir los amantes del progreso y de la verdad.

Nuestro deber, es destruir todos los obstáculos que fomenten y aplaudan la ignorancia y la mentira, y procurar todos los elementos necesarios, para abrir el paso á la luz, para que penetre en las inteligencias de los que por culpa de la misma Religión ó de sus ministros se hallan en la oscuridad.

Destruir esos grandes palacios de fantasía y de fanatismo que no producen más beneficios, que un número crecido de analfabetos y de hombres inútiles á la sociedad.

Suprimir esas pensiones que atentan y desangran nuestra maltratada España, invertir las en construcciones de centros instructivos para agotar el analfabetismo y hacer útiles á algunos hombres que por falta de instrucción y sobra de fanatismo, jamás han de producir un alarme de utilidad á sus semejantes.

Ese es el plan que debemos seguir los amantes de la luz, si queremos que nuestra nación avance próspera y progresiva.

Vicente Fontanet

Alfara 20-7-13.

A los amigos del Regués

Contestación á la consulta hecha por mi amigo Pedro Cugat, referente al establecimiento de cooperativas de consumo y producción.

E. M.

En efecto, amigos del Regués, las cooperativas suprimen los intermediarios y crean una relación directa entre el productor y el consumidor si se trata de cooperativas de consumo; destruye el antagonismo que existe entre el capital y el trabajo, si se trata de las de producción en el género por vuestras mujeres fabricado, por utilizar la ventaja que proporciona el crédito mutuo y los beneficios de los intermediarios, aplicarlos en vuestro beneficio propio, sea dedicándolo á enseñanza, sea amortizando el capi-

tal, cuyo capital puede constituir una caja de préstamos á un interés muy módico, para los socios, ó bien hacer otra cooperativa de consumo, en donde el capital producirá también y en Regués es un punto muy adecuado, el más apropiado para estas cosas, ó á lo menos así lo veo y comprendo.

A mi entender, la forma como debéis fundar la cooperativa de producción es en la forma siguiente:

Abrir una suscripción de socios fundadores y que cada uno aporte el número de acciones que pueda, estas acciones valoradas á cinco pesetas cada una y con un interés de 4 por ciento pueden constituir el capital que no debe bajar menos que las necesidades de los socios. Este capital se emplea en la compra de cogollo á la temporada de recolección y se reparte por pequeñas partes entre los socios á crédito sobre la obra terminada, esta se deposita en el almacén y cuando las demandas van al precio corriente se vende. El importe de la mano de obra se puede abonar al constructor el 80% aproximado y el 20% restante pasar al fondo para amortizar las acciones, si lo creen por conveniente ó aumentar el capital de la caja, que pasará á manos de los socios que lo necesiten con un interés del 4%. Bajo estas mismas bases puede funcionar la cooperativa de consumo.

Según las necesidades que puedan tener los socios, para la mayor prosperidad del capital, se pueden asignar unas cuotas módicas, de 0'25 pesetas mensuales y 1'25 mensual hasta completar 100 pesetas cada socio.

Al principio encontraréis que es muy pesado, pero cuando haya transcurrido dos años, que ya se podrán repartir dividendos, que los enfermos tengan una cuota, que los viejos é inútiles puedan percibir una pensión, que los niños puedan asistir á la escuela por vosotros fundada y sostenida, entonces será cuando veréis los resultados positivos que abrazarán á todos los vecinos, propietarios y no propietarios no tendrán otro recurso que reconocer que con esta unión y tacto de codos que la cooperativa bien administrada unirá á todos y por quien os explota política ó económicamente, seréis respetados.

Al principio todo serán burlas y sentiréis alguna cuchufleta, alguna indirecta pero vosotros mantenedros firmes en vuestro objetivo y veréis coronados con el éxito vuestro esfuerzo, esfuerzo que con el tiempo se agigantará.

El reglamento para los socios y el trabajo ya es obra que no se puede confectionar sino es sobre el terreno ó sea según la forma que á las cooperativas quieran darle, para ello puedo disponer de varias formas que pongo á la disposición del compañero Peret y de los amigos de Regués.

El mismo.

Pensamientos

Respeto y venero siempre al hombre bueno, sin importarme nada el traje ó uniforme que vista.

El pensamiento humano corre veloz y maravilloso á través del mundo y de los tiempos, pero choca y cae humillado ante el impenetrable misterio de la Creación...

¿Podrá desarrollarse ó perfeccionarse el espíritu de nuestra mente y dar en tal Enigma?

¿Decir que hay Dios no es ofender á Dios?

PROPAGANDA REPUBLICANA

Hoy día 9, mitin en

BENIFALLET

El domingo, día 10, por la tarde, mitin en

RASQUERA

y por la noche, á las 9, mitin en

GINESTAR

En todos ellos hablarán oradores de esta ciudad y de Mora y nuestro compañero

MARCELINO DOMINGO

Se dice que la raza humana degenera. ¿No puede, ello, atribuirse al pacto de matrimonio?

Antes se adoraba á la mujer por sus virtudes. Hoy se desea á la mujer por sus formas.

Se pierde en el firmamento de la economía el astro del ahorro, lo cual representa un desastre que vá consumiendo á la sociedad.

Los modistos y los joyeros son para el sosiego de los hogares, lo que los moscardones que ingertan el antrax, para la vitalidad de nuestra sangre.

Los hombres seríamos hoy mucho mejores si desde que se inventó la enseñanza se hubiesen cultivado solo los textos de amor, respeto é igualdad.

Los hombres y las naciones no serían fuertes mientras no sepan sobreponerse á los graves despilfarros de las guerras y de las religiones.

Si maldecimos la invencible enfermedad (por no decir á Dios) que se nos lleva un ser querido, ¿cómo consentimos que sean arrancados por el formulismo de los hombres, nuestros hijos, para ser sacrificados tal vez por el error, la ambición ó el capricho?

Solo podrá sentirse amor por la patria cuando esta fuere perfecta, leal y desinteresada como nuestras madres.

El amor por la patria es más bien el acatamiento á uno de los artículos del orgullo humano.

Ante los infecundos resultados de los siglos pasados en adoraciones divinas, ¿no cabe pensar más en la realidad humana?

Las regiones y las naciones podrán ya no sentir aquellos años llamados de hambre; pero no podrán, bajo ningún concepto, evitar el encarecimiento de las subsistencias. Estas han de sufrir necesariamente las evoluciones del progreso; es decir; han de conllevar los gastos de toda clase de transportes, almacenajes, representación, telégrafos... en fin todo lo que integra el Comercio ó tráfico moderno.

CARNET

Lo más lamentable

No causa ya extrañeza, no es nuevo ni conmueve á la gente de este pueblo el caso repetido cien veces, el caso publicado en estas columnas en todos sus números, de que dentro de nuestro Ayuntamiento haya hombres que ó por ignorancia ó con intención que todos adivinamos, permitan, toleran y aun efectuen actos de cuya moralidad se ha dudado siempre ó casi siempre.

No es raro, no es nuevo. Tortosa entera conoce por sus propios nombres, por su propia persona, que personajes son, los que se venden una viga que pertenece á Tortosa y no figura como pagada; Tortosa conoce y conoce bien quienes son los que todos los años votan para que continúen los consumos; Tortosa señala con el dedo á quien construye un Matadero en donde se le estruja, en donde se le explota, amparado en un contrato, con 80.000 duros; Tortosa sabe quien es el que paga repartos y que ciudadano es el que no los paga. Tortosa dice todos los días, todas las horas, los nombres despreciables de aquellos que dejan morir de hambre y miseria á los empleados de la Casa de la ciudad, de aquellos que desacreditados están y que á nadie y nada pagan, á pesar de arrendar arbitrios que son ilegales.

No se habla por hablar, no se escribe por llenar papel; aquí, en estas mismas columnas se ha probado.

Bien, por no decir mal, que hombres que no tengan otra profesión que ser concejales, concejales vitalicios, permitan que se verifiquen injusticias, que se cometan ilegalidades, ellos sabrán y también nosotros, lo que les vale. Lo lamentable, lo horrible, lo que nos hace creer que este desgraciado pueblo no tiene redención, es que hombres que tienen su profesión particular, hombres de cuya vida privada y aun pública nada puede señalarse en menoscabo de ellos, hombres que nada, aparentemente al menos, nada pueden ni deben esperar de esa política bazofiera, que nos gobierna, de esa política cáquiquil que se mantiene de vilipendios, que esos hombres con su mutismo, con su quietud, mutismo y quietud que se traduce en cobardía, cobardía indigna, sumisión de borrego que les lleva á callar, á aceptar, á votar los repartos que esta semana se han

aprobado, repartos que han levantado protestas en la calle y que esos hombres, que de la calle vienen, por ignorancia ó por sumisión no quisieron interpretar.

Enrique Roig Chavarria

Procurador causídico

ha trasladado su despacho á la casa número 1, piso 2.º de la calle de Cambios.—(Edificio del Sr. Rosés).

Conocen el paño

La Polémica, sale en defensa de su redactor Sr. Foguet, por un suelto que publicó *Diario de Tortosa* atacándole.

Se vé que los de *La Polémica* conocen á sus enemigos, y aun que de una manera embozada, los ataca y señala con bastante perfección.

A nosotros que nos gustan las cosas claras, nos hubiera parecido mejor que los hubiera indicado con sus nombres propios, para que las personas incautas les hubieran conocido y supiesen á que atenerse, porque tenemos la seguridad que se separarían de estos sugetos como nos separamos nosotros de las fieras. Por instinto de conservación.

Los extravagantes

El órgano del cura de Flix y de los asesinos de Itrustigui, queriendo hacer una paradoja, se permite llamar al publicista Noel, *extravagante é iracundo*, pretendiendo ridiculizarle á falta de argumentos serios para combatirlo.

Los salvajes que no tienen suficiente civismo, para mostrarse ante el público tan repugnantes como son, con sus instintos sanguinarios y perversos, se entretienen como los perros, ladrando á la luna.

A quien corresponda

Las columnas del puente viejo

Al ser derribadas las columnas del antiguo puente del ferro-carril se hace de tal manera, que es preciso llamar la atención de quien corresponda para que corrija lo mal hecho.

Casi todo el material de las columnas es arrojado al río, constituyendo con ello un verdadero peligro para las embarcaciones.

Como no se trata solo de que de aquí en adelante se recoja el cascote, sino de que se retire además, el que debe haber en el fondo del río, esperamos que por aquellos á quienes incumba se ponga remedio á este daño denunciado.

Pésame

Ha fallecido en el Jesús el 5 de Agosto después de una cruel enfermedad nuestro querido amigo y correligionario D. Francisco Ribes Nolla.

Reciba nuestro pésame la familia de tan querido como estimado correligionario.

A los socios de "Centro de Unión Republicana"

La Junta Directiva de este Centro de Unión Republicana, se complace en manifestar á los señores sócios que no acudieron á la Junta General extraordinaria celebrada el día 3 del corriente y que poseen acciones de esta Sociedad: Que mañana domingo, día 10 de 3 a 4 y media de la tarde, se sirvan pasar por la Secretaría del Centro, que se les abonará el importe de cada acción.

Tortosa 9 de Agosto de 1913.

El Presidente,
J. BENET

Imp. Sacarez L. Bernis.—Tortosa

PAQUETERIA, MERCERIA Y QUINCALLA

DE SEBASTIAN TUDO

Objetos fantasía para regalos, abanicos, etc., etc. — Artículos de piel y oro chapado

GRAN ZAPATERIA

La Villa de Sitges,,

J. BALADA

SUCESOR DE J. MAJÓ
ERGANIA, BARATURA, RAPIDEZ
10, Rosa, 10.-TORTOSA

GRAN PAÑERIA Y SASTRERIA IBERICA

JAIME BELLAUBI

Buenaire, 16 y 18, y Moncada, 7.-TORTOSA

Los favorecedores que se dignen visitar este sin rival establecimiento, se cerciorarán de que es el único en su clase y el que cuenta con tan grandiosa existencia de todos géneros de más de 200.000 m. para el ramo de Sastrería entre Pañería, Alpaca, Piques, Driles y con su gran profusión de toda clase de paños, sin excluir la lisa imperial, recomendable por ser la mejor que se conoce.

Especialidad en géneros para luto (sin brillo), contando además con paños lisos para toda clase de uniformes tanto civiles como para militares. Los pantalones de vellut panna correctamente cosidos y bien cortados, se venden a baratísimo precio de 5 ptas.

Véndese, lo mismo a los señores Sastreres que a los demás particulares, cortes para trajes, pantalonería, forrería, paños y demás artículos que les convinieren, a precios verdaderamente económicos.

Gran variedad de trajes para niño desde 3'50 pesetas al caballero 20'00 pesetas y para señoras americanas de alpaca 5'00 pesetas.

VISITAD ESTA CASA Y OS CONVENCEREIS DE LO DICHO

Los encargos se sirven con rapidez. Nota importante. Enseñanza de corte para todos los que deseen dedicarse al arte de Sastrería. Clases y precios convencionales. Gran surtido en trajes para la primera comunión y americanas de alpaca al baratísimo precio de 15 pesetas los primeros y a 5 pesetas las americanas. Hay grandiosa existencia

Sastrería y Pañería

Cárlos Chavarria

Plaza de la Constitución, (PORCHES)

Gran surtido en toda clase de artículos

los propios para la temporada.

No dejéis de visitar esta casa, en la que encontraréis economía, gusto y rapidez en los encargos.

SASTRERIA

A DOLFO MONSERRAT

PLAZA DE AGUSTIN QUEROL

Entrada: CALLE DE SAN ROQUE, NÚM. 1

TRAJES EXCLUSIVAMENTE A MEDIDA. CORTE ESMERADO. PRONTITUD EN LOS ENCARGOS

Disponible

Casa en venta

Lo está la de la calle Mayor de Remolinos número 34. Para informes dirigirse a

D. Ricardo Noé y Balada

Extensión del terreno 4.800 Palmos. CALLE DE LA LONJA, 11

Casa en venta

Lo está una situada en Remolinos, Plaza Pláche, Calleja Corato, en tres pisos y sótano, antes existente Molino aceitero. Dará razón Mateo Matamoros en Ferrerías.

Pensamientos

Respeto y venero siempre al hombre bueno, sin importarme nada el traje de uniforme que vista. El pensamiento humano corre veloz y maravilloso a través del mundo y de los tiempos, pero chocó y se hundió ante el impenetrable misterio de la Creación... Poderá desarrollarse el perfeccionamiento del espíritu de nuestra mente y dar en tal Enigma? Decir que hay Dios no es olvidar a Dios? El amor por la patria es más bien el acaramiento a uno de los artículos del orgullo humano. Ante los infelices resultados de los siglos pasados en naciones de vida humana, no cabe pensar más en la vida humana. Las regiones y las naciones pobres ya no sentirán aguda hambre bajo el hambre, pero no podrán bajo ningún concepto evitar el encastellamiento de las substancias. Estas han de salir necesariamente las evoluciones del progreso; es decir, han de salir los gases de toda clase de transportes, almacenajes, repartimientos, etc., en su totalidad. El Comercio y tráfico moderno.